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书展琐忆
张怡微

! ! ! !""#

年，我在上
海书展做了
人生第一个
签售会。当

时趁着青春文学和新概念
作文的热潮，我出了人生
第二本书。我的责编是第
二届新概念作文大赛一等
奖获得者刘莉娜，时任东
方出版中心青春文学的编
辑，亦是奇妙的传承。许
多年后，刘莉娜去了 《上
海采风》 杂志，我们一起
到青海捐书扶贫，她捐的
就是那本她为我制作的
《青春禁忌游戏》。而我签
给她的字，就是在那年书
展上写下的。

和我一起做活动的还
有青年作家朱婧和庞婕
蕾。我一直记得那个场
景，我们三个人坐在一桌

上，拿着一个系列的冰淇
淋色封面的短篇小说集。
来往行人如梭。

所以每次要想起上海
书展给予我些什么，总是
会从八年前开始。那时我
还是个由家人举着家用摄
像机摄下画面的小作者，

他们都为我骄傲，我还记
得那段影片的开头是展览
中心门外迎风飘扬的旗
帜。即使是如今，我很少
有勇气和他们一起看这段
录像，因为我总觉得因为
签售太冷清而羞愧，也觉
得自己幼稚。但大人们似
乎从来不这样想，他们会
从我的头发开始讲起，到

我穿的衣服是几年几月买
的。我甚至想不起来，自
己还是一个因为害怕而要
求家人陪伴签售的样子。
因为在后来几年的书展活
动中，我似乎再也没有勇
气邀请他们来一起参与
了。他们会在电视里找
我，说：“你不是去参加书
展 活 动 了 吗 ？” 我 说 ：

“是呀人海茫茫，我在买
书呀，怎么找得到呢。”

想起来那第一次的签
售会，和其他两位前辈相
比，我的读者最少，大部
分来的都是认识的朋友和
同学。其中一位是我在参
加新概念比赛时同一届的
朋友吴笛。我的比赛成绩
不如她，她是蝉联两届的
冠军，但炎炎夏日里，她
特地跑来给我捧场。在那
张三个人的桌子的角落，
我们还闲聊过一阵。我们
刚考上大学，我在复旦读
哲学，她在华师大读金
融，都还不算真正的文学
背景，只是业余的写手。
她说她心里矛盾，既想继
续写下去，又想随着父母
的意思将写作当做副业。
这样的抉择，三言两语是
说不清的，尤其是还在喧
嚣的人流中，但我们还是
聊得很焦虑。许多年后我
想起这个场景时，依然有
一点感动。有一种想要互
相扶持、互相鼓励，所能
做的却只是互相注视彼此
迷惘，说一些“你要一直
写下去啊”一样的应景
话。忙着给读者签名的作

者，是不会有时间在签售
时和旧友聊那么深入的话
题的，也不会耽溺在那样
的时地中燃起稀薄的感
伤。

之后我还在办在作协
的书展活动上见过吴笛，
那是我最后一次看到她，
和她说话。她已经毕业选
择从事金融相关工作，我

还在如痴如醉写校园小
说。我们照例一阵寒暄，
时隔多年，说的依然是

“要不要继续写下去”的
挣扎。我以为这样的相
逢、这样的迷惘会一直一
直持续下去，直到去年六
月，我得知复旦学长甫跃
辉正在编辑她的遗作 《古
代》，登时脑袋里一片空
白。打电话询问时泣不成
声。我也不知道我为什么
那么难过，或者我也不是
她最亲密的好友。只是只
要一想到她的名字，脑海
中总是浮现我们在展览中
心角落的谈话，我觉得自
己似乎是失去了一个一起
做梦的战友，那一年我们
都 $% 岁，在那座文学展
会的宫殿里，比渺小更渺
小，比梦幻更梦幻。我也
永远记得在我第一次那么
不成功的签售会上，她顶
着烈日前来给我助阵的身
影，这些伤痛的回忆，恐
怕要永远留在心底深处
了。

只是每一年，每当我
又坐在那个宫殿的角角落
落，我会想念她，像想念
我们的青春一样，像想念
那些充满梦想的旧时光。

做个会讲故事的父亲
叶 开

! ! ! !每个孩子都是从听故事开始人
生的。孩子会说话之前，就爱听故
事了。小孩子天生爱听“小白兔打
败大灰狼”。这是我自己小时候的
经验，也是我女儿小时候我讲故事
的经验。我想，故事&'()*+ 是区分
人类和动物的标志之一。

现在绘本越来越多，内容越来
越丰富，但都脱不开“讲故事”这
个要素。绘本比讲故事多了的只是
精美图画。但没有故事核心，绘本
只是几张明信片而已。所以，亲子
教育的核心是讲故事。一个会讲故
事的父亲，跟孩子的关系会更密
切。亲子教育的核心，就是陪孩子
玩耍，给孩子讲故事，跟他们聊
天。

绘本太多，我不打算给家长们
推荐具体的绘本书目。我已过了给
小孩子读绘本的时期。女儿初三，
算得上是合格的“读书分子”了。
有些作品，如 《魔戒》，她还让我
给买英文原版。为什么要看原版
呢？是因为电影 《霍比特人》。为
什么是 《霍比特人》 呢？因为电影
里那条史矛革龙是本尼迪克特·康

伯巴奇配音的。“本
尼”是谁？ 《神探夏
洛克》 的主演。八册
版 《福尔摩斯探案全
集》 她早就读过了。

有一次在思南路书集上看到一套英
文原版，我买来送给她，她表示很
高兴。

晚上吃饭，从阿加莎·克里斯
蒂谈到了 ,-.-罗琳。这两位英国女
士的作品都得到女儿的追捧。她小
学二年级时读《哈利波特》，是铁杆
粉丝。现在长大了，开始追阿加莎·
克里斯蒂。我认为《罗杰疑案》叙事
很独特。《东方快车谋杀案》和《尼罗
河上的惨案》也让人印象深刻，女儿
认为《无人生还》是最棒的。

英国妇女真神奇，单亲母亲 ,-

.-罗琳是另一个奇迹。女儿说 《哈
利波特》 罗琳构思了七年，太太说
爸爸的 《金刚兔》 构思了不止七
年。女儿说没那么久，是搬新家才
开始讲的。这个故事是散步时我被
女儿逼急了现编的。故事说，半人
马座博德星人派超级机器人来地球
拯救人类，因为一个小错误，它飞
到几十万年前的地球，置身于可怕
丛林中。它像一棵香菇从泥里长出
来，还没有定神就被凶猛动物一口
咬住……

每次女儿都指定金刚兔要去跟

新的凶猛动物搏斗，有时是暴龙，
有时是海妖，金刚兔总是完美地干
掉了这些大坏蛋，结局让女儿高兴
得眼睛闪闪发亮。金刚兔作为超能
机器人，干掉碳基生物实在是易如
反掌啦，她拼命点头，如释重负。
金刚兔配备了各种超能武器，本来
是打算拯救地球的，核导弹随随便
便搞定，打败凶猛动物岂非易如反
掌？

小孩子都喜欢为弱小动物报
仇，小孩子太喜欢行侠仗义了。女
儿说，爸爸，写下去吧，写完你的
《金刚兔》。

我给孩子编故事时，绘本还不
盛行，基本是以我讲各种故事为
主。在一个家庭里，父亲通常是处
在“讲故事”的位置，他是给孩子
想象力插上翅膀的人，爸爸不需要
有多少本事，但他要宽容，要鼓
励，要敢于承认自己做不到一些事
情，同时，他还要尽量陪小孩子玩
耍，聊天，激发孩子的好奇心，同
时也要满足他们的好奇心，给他们
更宽阔的空间。

我的看法是不要过早教小孩子
拼音、认字，而是尽量抽出时间来
给孩子读，给孩子讲。在具体的
讲、读过程中，你作为一位父亲、
一位母亲的形象，就生动地铭刻在
孩子的记忆深处。

走
过
长
寿
路

刘
禄
海

! ! ! !长寿路，一条有故事
的马路，上海东西向的主
要交通干道。/%"" 年起
由公共租界工部局辟筑，
当时以 /% 世纪英国驻厦

门、上海和广州等地的领事劳勃生名字
命名为劳勃生路。/%01 年改以四川省
长寿县名命名。长寿路上居住过一个叫
郑逸梅的老人，号称补白大王，为《新民
晚报》等报刊写一些文史钩沉，一直活了
%2 岁，成为长寿路的一个长寿符号。

大约是上世纪二三十年代起，长寿
路附近成为纱厂的聚集地，尤其是日资

纱厂，达到 /1 家之多。夏衍的报告文学 《包身工》、
沪剧 《星星之火》 “打死小珍子事件”和“枪杀顾正
红事件”都发生在这些日本纱厂里。震惊中外的“五
卅”运动也正是由日本纱厂发生了一系列残害和打死
中国工人事件后引起的。/%!# 年，日本内外棉株式
会社的总经理川村利兵卫死后，在今天的长寿路西康
路口，建成一座钟塔，人们称它为大自鸣钟，又叫

“川村纪念碑”。这座钟塔是中华民族的耻辱，是日本
侵略中国的罪证。

长寿路附近的小沙渡，被党的早期领导人邓中夏
称赞为中国共产党开展工人运动的起点。/%!3 年，
中共早期著名工运领袖李启汉受陈独秀委托，在此创
办了工人半日学校。一年后，中国劳动组合书记部中
央机关，又在小沙渡设立了工人补习学校和沪西工友
俱乐部，培养工人骨干。革命先驱陈独秀、李汉俊、
李立三、蔡和森、邓中夏、张秋人、恽代英、任弼
时、项英等亲临学校，在工人兄弟中播下革命火种。

/%%0 年，上海正进入改革开放的快通道。我在
普陀区从社区工作转行做商贸工作，见证了这条有故
事的马路发生的历史巨变。那时候，长寿路还是一条
狭窄、破旧、嘈杂、喧嚣的老马路，但商业历经发
展，还有不少老字号，像悦来芳食品店、天真照相
馆、聚兴园菜馆、魁元斋食品店、四如春面馆等，都
很受老百姓的欢迎。长寿路上比较有规模的百货店是
西康路口的第四百货公司和常德路口的昆仑商厦。
/%%0 年起，引进外资的昆仑商厦率先改造。/%%# 年，
营业面积达 04""" 平方米的亚新生活广场开门迎客。
/%%5 年，5 车道的长寿路拓宽改造竣工，第四百货公
司的改造也进入议事日程。老式的百货大楼推倒重
建，社会资本、民营资本、外国资本纷纷参与，从联
华超市、到调频一、到巴黎春天，历时近 /" 年，完
成了华丽的转身，成为这条路上的标志性商业建筑。
最有意思的是，长寿路武宁路家乐福的引进，不仅极
大满足了附近居民的购物，其 !""% 年由多名中外艺
术家手绘而成的外墙巨幅人工装饰壁画，面积达
4""" 平方米，成为苏州河岸的一道绚丽风景。

长寿路附近那些曾经聚集数十家纱厂的莫干山路
地区，也在普陀区政府大力创建文化产业的政策推动
下，老厂房焕发青春，成为世界级的艺术创意园区。
毗邻莫干山路的浅水湾，则是普陀区政府结合旧城改
造工程，以苏州河浅水湾为圆心，在上海打造流行音
乐新文化、新生活、新概念的时尚文化地标。

几十年来，我从一个风华正茂的青年，成为一个
年近花甲的老人，参与、
见证了长寿路的桩桩变
迁，对它充满了说不清的
感情。我爱长寿路，安家
在长寿路。让我感到最幸
福的事，就是走出家门，
穿过马路对面的长寿绿
地，去 643 喝一杯咖啡，
或者去浅水湾听一场重金
属摇滚。那里，有我的故
事，还有长寿路 /33 年的
故事……

是国货变了!还是感觉变了"

李克明

! ! ! ! 曾几何时，由于技术、质
量、消费者保护缺失等原因，人
们对国货的感觉真的不怎么样，

“想说爱你不容易”。近几年恍然
发现，我自用和向朋友推荐的国
货渐渐多了。面对这悄悄的变
化，不禁暗自疑惑：是国货变
了，还是感觉变了？

前年小心翼翼地买了一台华
为 55/! 手机，用了一段时间，
对其品质和售后服务由担心变为
放心。后来华为出了一台 0 核大
屏手机，立刻抢先买下。但是不
久，发现电子罗盘失灵了，华为
立刻给换了一台新机。用了不
久，电子罗盘又失灵了，华为又
给换了一台新机。我暗中赞叹华
为售后真过硬的同时，又担心，
质量不过硬吧？好在我仔细地分
析了罗盘失灵可能，用华为手机
中磁场探测功能，发现我用华为

手 机 在 轿 车 中 作
789 导航时，手机
位置处于一个强磁
场位置，导致华为
手机罗盘失灵。我

测了一个磁场弱的位置放手机，
以后从没出过故障。之后，华
为售后回访，我表达了我的歉
意。

如果说用华为手机的感觉
好，那用比亚迪秦新能源车的感
觉就是棒极了！前些时候，中国
的特斯拉———
比亚迪秦，引
起 了 我 的 兴
趣，我分析了
所有资料，特
别是技术指标、实用性、性价
比，大为震撼：如果是真的，这
个车要火！我立刻预约试驾，结
果到处碰壁，试驾车不是去展示
了，就是撞坏了，态度还很牛，
买车至少要等近两个月。

无奈打电话到比亚迪总部，
在接线员小姐热情指引下，赶到
23 公里之外的南汇试驾。试驾
的感觉好到要用惊诧来形容，
/-2 吨的与帕萨特差不多大小的
车，在纯电模式下，加速和油门
反应也极好，举重若轻，双离合
变速器快速、平顺。最吸引我的

是双模，//3: 电动机和 /-4; 发
动机既可独立工作、又可混合工
作，这不等于买了两台车：一台
纯电动车，一台油电混合动力
车？在城市绝大多数情况下，可
用纯电模式，零排放，不喝油，
气死两桶油。出去长途旅游、没

有充电条件，
也 可 用 油 电
混 合 模 式 ，
在 高 速 、 滑
行 、 刹 车 时

对电池充电，低速时用纯电动行
驶，非常省油。“秦”可用普通
家用 5< 插座充电，大大提高了
实用性。

综合判断的结果，这车在新
能源车中绝对是世界一流，加
速、超车、驾驰感觉达到了高级
跑车的级别，集纯电动和油电混
合车优点为一身，适合中国国
情，非常实用，性价比超高。买
了！当即付了 / 万元订金。

度日如年，总算提到车，开
了回来，兴奋啊！第二天就开去
帮朋友办事。车停在市中心一个

狭小空间无法上车，我拿出钥
匙，遥控车辆到合适位置，请朋
友上车，看着朋友惊奇的表情，
感觉真棒。办完事后，千米之外
在炎炎夏日太阳照射的车内已可
洗桑拿。我拿出手机，坐在屋
内，发出了预约 /3 分钟后车子
自动打开空调的云指令。等我们
到了车内，真是凉快，仪表显示
车内温度 !# 摄氏度，和我在手
机上设定的一样。

现在开着“秦”，回头率很
高，经常有人问我，这是用电的
吧？原来开着汽油车到学校，看
着美丽天鹅湖和充满朝气的年轻
学生，总有一种不安，我在学校
排放毒气污染环境呀！现在开着
纯电模式零污染的车，心情就好
多了。

韩国人以“用三星手机，开
现代车”为荣，中国人以“用华
为手机，开比亚迪”而自豪。爱
国、环保、时尚、高科技，用着
世界一流水平的国货，为什么不
自豪？国货变了，感觉也变了，
用国货的感觉真好！

何
必
#补
拍
$
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畅

! ! ! !报载! 有位干部在社

区居委会挂职锻炼! 经过

一段时间的观察! 发现社

区各部门工作人员常在忙

一项忙不完的工作! 叫做

"补拍照片#$

原来! 是上级要求社区会议或活动

需要留下影像资料! 若没有影像! 同样

质量的工作要减分$ 可是碰到那些突发

性和紧急性的资料! 收集照片就麻烦

了! 只好事后 "补拍%$

本来! 加强影像资料的收集工作!

是一件完善工作的好事$ 但过犹不及! 每一次会议每

一个活动都要有影像资料! 其实并没有必要! 也是一

种浪费$ 何况! 社区居委会的工作都是直接面对居民

的! 很多事情都是突发性和紧急性的$ 除了个别确实

需要留下影像资料外! 一般性的事情大可不必 "补拍

照片%$

"上面千条线! 下面一根针$% 对社区居委会而

言! 平日承担来自上级有关部门和单位的工作已经是

够多够 "烦% 的了! 如果还要应付不论重要与否一律

"补拍% 这样的事情! 显然是 "烦% 上添 "烦%! 消耗

更多的精力$

群众路线教育实践活动成效如何! 关键是看反

"四风% 成效如何$ 不给社区居委会"减负%!迫得他们

烦心于"补拍%之事! 又怎能说纠 "四风% 已经到位了

呢& 以此类推! 是否还有类似的烦心事& 不妨下基层

看一看! 问一问! 查一查$

!杨一峰
模范出租车

（三字口语）
昨日谜面：初为人母

（二字古代衙门用语）
谜底：升堂

（注：升级为母亲。堂，
母亲尊称）


